

## SECTOR SALUD SEÑALANDO EL CAMINO

*Detrás de muchos progresos para la atención de desastres que está haciendo El Salvador, ha estado la Unidad Técnica de Desastres del Ministerio de Salud (UTD)... capacitando al personal de salud y a las comunidades, apoyando actividades y generando normas y metodologías de trabajo. El contacto con las comunidades ha sido una de las principales banderas y es la nueva visión de trabajo en materia de desastres*



La Lic. Gloria de Calles (Izquierda), Directora de la UTD , se dirige a los habitantes de San Francisco Menéndez (Derecha), durante una entrega de materiales para los Comités de Emergencia Local.

Cuando no están capacitando Comités de Emergencia Locales en nuevas técnicas de atención a desastres o en aspectos de salud mental, están acompañando los simulacros en San Vicente, o reuniéndose con las autoridades de la Administración de Acueductos y Alcantarillados (ANDA) para generar planes de emergencia que garanticen el suministro del agua en casos de desastre.

También deben sacar tiempo para promover los conceptos de gestión del riesgo en ferias nacionales e intercambiar experiencias con los colegas centroamericanos a fin de mejorar el trabajo que se está haciendo con las comunidades y con los hospitales, entre otras muchas cosas.

Así de activa está la agenda de los funcionarios de la Unidad Técnica de Desastres (UTD) del Ministerio de Salud, que en los últimos años ha consolidado su papel, se ha fortalecido institucionalmente y ha aumentado su proyección externa.

“Gracias al apoyo del Proyecto de Reducción de la Vulnerabilidad de la OPS, hemos podido realizar un nivel alto de actividades, adicionales a las tareas que regularmente hacemos como Unidad”, explicó la Lic. Gloria de Calle, Directora de la UTD.

El fortalecimiento institucional de esta Unidad ha sido uno de los cuatro componentes básicos del Proyecto y, evidentemente, ha dado muy buenos resultados.

### ***Unidad de Desastres más fuerte***

Actualmente, la UTD coordina esfuerzos con las redes de salud de todo el país para que los sistemas sanitarios vayan institucionalizando el tema de desastres en sus planes y programas. Gerentes de Sistemas Básicos de Salud (SIBASIS) y de hospitales, así como los Equipos Técnicos de Zona (ETZ) y muchas Unidades de Salud, son periódicamente capacitados por la UTD o sostienen con ella reuniones de planificación.

Otro de los logros importantes de la Unidad Técnica de Desastres del Ministerio de Salud, es la cantidad de alianzas que ha logrado concretar con diversas instituciones nacionales y organizaciones no gubernamentales vinculadas a los temas de salud, desastres y emergencias.

“Estamos conjuntando esfuerzos con el Comité de Emergencia Nacional (COEN), con la ONG Visión Mundial y con el proyecto MARLAH de GTZ, entre otros actores”, indicó la Lic. Gloria de Calles. También destacó el Pensum para la Maestría en Desastres que se ha diseñado con la Universidad Salvadoreña Alberto Marferrer.

El trabajo realizado y las lecciones aprendidas, han ayudado a definir cuatro componentes de acción ante emergencias en los que la UTD actuará en el futuro: Atención Médica, Vigilancia Epidemiológica, Salud Ambiental y Salud Mental.

La presencia de la UTD es especialmente fuerte en la zona de San Vicente y Ahuachapán, donde se ha concentrado el esfuerzo del Proyecto de Reducción de la Vulnerabilidad. Sin embargo, un vistazo a algunas de las actividades del último año, permite corroborar que la UTD se ha convertido en una plataforma cada vez más fuerte para la promoción del tema de desastres en todo el país.